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据《生活日报》11月17日报
道，近几天许多市民发现，公交
月票充值点暂停了下个月的充
值服务。一时间传言四起，有人
猜测是系统升级，有人猜测将取
消月票。

传言四起是因为暂停充值
以后，没有官方消息发布，仅有
的“告知”也只是“还没接到上
级通知”。有此“暧昧”一说，相
关市民的想象力不被激发才

怪，毕竟其切身利益进入了不
可知状态。老话说“好事不出
门，恶事传千里”，虽说这跟公
交月票不太沾边，可是传言多
了，传得久了，一传十、十传百
地“发酵”下去，势必引发社会
不安情绪。

公交信息并非商业机密，为
什么不可以家喻户晓呢？何况按
照常理和惯例，凡属涉及公众利
益的变动，为了避免“社会痉挛
症”，实施以前总有大举宣传铺
路。就省城公交月票一事而言，

在上级通知到达以前，既然没有
新办法出台，显然就应该维持现
状，为市民继续充值，否则岂不
形成“上不着天下不着地”的“真
空期”？再者说了，即使要等上级
通知，也应当提前“广而告之”为
宜，网站、媒体、公交车都是可选
的途径，虽说要增加一点开支，

但是跟多达27万名“票主”跑冤

枉路这样的社会成本相比，应该
花得很值吧？

“犹抱琵琶半遮面”的姿态，

难免让人“浮想联翩”。按照最坏
的估计，无非就是提高票价或者
取消月票，可这显然又非一纸通
知可以搞定，于是月票充值这么
一件“例行公事”，就变得蹊跷起
来了。如果是系统升级，“到月底
再拨打电话咨询”，工作效率是
不是还有提升的空间？各充值点
错位升级是否可行？升级完毕该
不该集中公告一下？另外，这么
一件涉及千家万户的事情，公交
网站上居然只字不提，实在有点
匪夷所思。

绝大多数乘客对公交怀有
深厚感情，双方其实就是“一家
人”，乘客应该多体谅公交的苦
处，公交方面也不妨多替乘客着
想，如此“两好合一好”，则为省
城之大幸。

公交信息理应“广而告之”

□林荣耀
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□孙建文

11月15日晚，济南公安公交分局第二

派出所的反扒民警抓获两名形迹可疑的聋

哑人，经查两人均涉嫌吸毒，毒品来源警方

待查。

与正常人相比，聋哑人吸毒更加隐蔽，

危害性更大。而尤其让我们担心的是，作为

被保护对象的聋哑人本该远离毒品，他们何

以走上了吸毒的道路？这样的犯罪是个案还

是已经成为常态？

惩戒毕竟是事后行为，预防才是根本出

路。对于涉嫌吸毒的聋哑人，在按照有关法律

规定进行处罚的基础上，我们更有必要关注

一下他们背后的这个群体，深入了解他们的

内心需求，进一步完善相关制度，为他们解决

一些实际问题，从而让他们过上和普通人一

样有尊严的生活，这将是我们的城市之幸！

□袁俊浩

近日一份名为“济南各大医院医生红黑

榜2010版(妇产科、儿科)”的帖子成为不少

网民追捧的就诊指南。

尽管这个民间版的“红黑榜”帖子对医

生的评价不具备权威性，且可能存在个人喜

好的偏见，但网民发起的这种创意，无疑给

在职医生制造了一定的工作压力：平时态度

不好的，技术不硬的，喜欢开大处方的，喜欢

滥用高价药的，不怎么讲医德的，都有可能

被提到黑榜之上，以致于失去病人的信赖。

这种病人选择医生的医患关系的确立，

可能迫使医院更加注重人才的培养，医生更

加注重提升自己的业务素养，以不断提升医

学服务水平而赢得患者认可。

□钟倩

“你家里暖气热了吗？”

今冬正式供暖已经进入第

二天，周围邻居见面问得最

多的就是这句话。笔者发

现，同住一个小区，甚至同

在一座单元楼，住户家中暖

气温度就有很大差别，冷热

不均的现象不在少数，因此

市民不禁心生疑问，到底是

暖气没有供过来，还是家中

的阀门等有问题呢？

据报道，供暖首日，

12315和12319两部热线的

投诉电话依然“烫手”，问题

集中在两部分，一是家里部

分暖气片不热，二是小区内

部分单元不热。暖气不热的

原因有很多，像某些新小区

换热站在调试中，有的小区

因管道施工导致试供暖拖

延，还有的是一些人为导致

的因素，例如楼顶的住家长

年没人居住，为了防止漏

水，暖气阀门被关上，整个

单元楼的住户都要跟着受

牵连。市民毕竟不是这方面

的专家，家中暖气不热，只

能打电话求助。

之前，热电部门就对暖

气不热等现象的原因做了很

多分析和解释，笔者认为，与

其费工夫去解读，不如安排

专门的技术人员下放到每个

小区里，对暖气不热的住户

进行上门服务，尤其是那些

空巢老人、残疾人等家庭，这

样一来不仅能提高办事效

率，还能解决具体问题，有工

作人员到家里服务，即使家

中暖气暂时不热，市民也不

会抱怨和沉不住气了。

□邱蕾

一家装修公司为了省事省
钱，竟然将大量建筑垃圾直接从
楼顶窗户往下扔，这种做法让附
近居民叫苦不迭，对此意见很
大。施工负责人对此却说，这样
做是出于成本方面的考虑，因为

“从楼道里往外运，成本太高，而
且会延误工期”，称这也是没有
办法的事。好像这样做是迫不得
已无可奈何的事，大家应理解谅
解才对。

施工方用这样的理由来搪
塞、敷衍，推卸责任，实在让人气
愤。这样做只是利益的驱动，是
极不负责的自私行为。直接往楼
下倾倒建筑垃圾，不只会产生大
量粉尘与噪音，污染生活环境，

影响周边居民的正常休息生活，

更可怕的是，这样做还会带来巨
大的安全隐患。高空抛物致死致
伤的事报道过也不止一例了，何
况是建筑垃圾，杀伤力更是加
倍，实在让人担忧，理当引起我
们的高度重视。

据《建筑工地文明施工管理
规定》，为图省事直接从高空抛
建筑垃圾的行为属于违法行为。

而该楼施工已有半月之久，天天
如此野蛮霸道施工，不只是施工
方的目中无人，知法犯法，更暴
露了有关部门的监管不力，处罚
不严。对此负责的城管部门应切
实行动起来，用法律赋予的权力
对类似严重侵害市民利益的行
为进行有效整治，务必让施工行
为文明起来，还居民一个平和的

生活环境。

格一家之言

民间红黑榜

也是一种口碑

聋哑人涉嫌吸毒

值得警惕

供暖多些上门服务

也未尝不可

高空抛物，应严厉禁止


